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« España aprueba una histórica ley de amnistía.  
Ahora su aplicación queda en manos de la justicia » 

 
El Congreso de los Diputados aprueba la ley de olvido penal tras un recorrido 

parlamentario de más de seis meses gracias a los votos de PSOE, Sumar, ERC, Junts, EH Bildu, 
PNV, Podemos y BNG. 

 
La ley de amnistía sale, finalmente, adelante. "Es un día histórico", ha dicho Míriam 

Nogueras, portavoz de Junts per Catalunya en el inicio de su intervención. Los votos de Partido 
Socialista, Sumar, Esquerra Republicana de Catalunya, Junts per Catalunya, EH Bildu, Partido 
Nacionalista Vasco, Podemos y Bloque Nacionalista gallego han votado a favor. 177 votos a 
favor y 172 en contra. A partir de este jueves, la ley de amnistía queda en manos de los jueces. 5 
No han sido 178 porque la diputada de Podemos Martina Velarde no se encontraba en el 
hemiciclo en el momento de la votación. 

 
"Es una victoria, pero también una derrota", ha clamado Gabriel Rufián, portavoz de 

ERC: "Es la primera derrota del régimen del 78". Tanto él, como Nogueras han celebrado que 10 
se apruebe la ley, pero también echan el freno de mano al entusiasmo. "Esto de hoy no es un 
punto y final", remarcó Rufián: "Aún queda un partido por votar; el partido judicial español". 
"La lucha continúa", dijo Nogueras. 

 
El debate en el hemiciclo se calentó cuando Vox, en el turno de intervención del PSOE, 15 

interrumpió de forma repetida al diputado Artemi Rallo al grito de "corrupto". La presidenta 
del Congreso, Francina Armengol, paró el Pleno para pedir a la formación de extrema derecha 
que se calmara y respetara la institución. 

 
Armengol ha demostrado en varias ocasiones que prefiere el diálogo a la expulsión. Así 20 

fue en este caso. Algunos diputados, como el portavoz del PNV Aitor Esteban, han señalado 
que Vox ha llegado al Pleno con la voluntad de forzar su suspensión. "Es evidente que Vox ha 
venido con la consigna de reventar el pleno, forzar alguna expulsión de sus diputados e intentar 
que no se vote la amnistía", publicó Esteban en Twitter: "Y en campaña electoral. Esto estaba 
organizado". 25 

 
Cuando Artemi Rallo pudo, tras los gritos e insultos de la extrema derecha, intervenir 

clamó que "Catalunya ha dicho sí a la amnistía", en referencia al resultado socialista en las 
elecciones catalanas, que en el partido entienden como un refrendo de su acción de Gobierno 
en lo referente al procés. "En esta Cámara, lo aprobaremos todos los grupos excepto el PP y los 30 
filonazis de Vox". 

 
El último en intervenir fue Alberto Núñez Feijóo, líder del Partido Popular. "Ustedes han 

mentido a los españoles porque prometieron no hacer esto", insistió el presidente del PP, en 
línea con la argumentación popular desde el inicio de la tramitación de la norma de olvido 35 
penal. "Es un intercambio de poder a cambio de privilegios e impunidad", dijo, antes de 
abrochar su intervención vaticinando la muerte política del PSOE: "Hoy hemos asistido a su 
acta de defunción". 

 
No lo ven así en Sumar, socios del Gobierno de coalición, que creen que la aprobación 40 

de la ley de amnistía y el final del largo paréntesis electoral que culmina el domingo, día 9 de 
junio, con las elecciones al Parlamento Europeo puede ser la gran oportunidad para que la 
legislatura "arranque" de una vez por todas. 



Firma del rey y publicación en el BOE 
 45 
A partir de este punto, el rey Felipe VI tendrá que estampar su firma en la ley y, después, 

se publicará en el Boletín Oficial del Estado (BOE). Entonces, llegará el momento de los jueces, 
que tendrán que aplicar la norma cuando se lo soliciten las partes interesadas. Entrarán en juego, 
salvo sorpresa, herramientas como los recursos al Tribunal Constitucional o las cuestiones 
prejudiciales al Tribunal de Justicia de la Unión Europea (TJUE), que pueden dilatar la 50 
aplicación de la ley. 

 
En palabras a los medios de comunicación, el líder de Esquerra, Oriol Junqueras, ha 

recordado "a todas las personas represaliadas", a las que ha dedicado la aprobación de la ley. 
En la misma línea que Rufián, habló de una victoria consciente de que este jueves empieza lo 55 
que esperan que sea una dura batalla judicial. 

 
En cualquier caso, es un día importante para el independentismo. Así lo ha demostrado la 

presencia de figuras como Carme Forcadell, expresidenta del Parlament de Catalunya, que ha 
asistido al Pleno. Es la primera vez que viaja a Madrid tras su salida de la cárcel. También son 60 
muestra de ello los distintos abrazos entre varios de los líderes independentistas. Especialmente 
significativo ha sido el que se han dado el propio Junqueras y Jordi Turull, secretario general 
de Junts per Catalunya. Al mismo tiempo, el ministro de Presidencia, Justicia y Relaciones con 
las Cortes, Félix Bolaños, sellaba la jornada: "Hoy ha ganado la convivencia y es un gran día 
para la democracia".65 



Javier Milei volvió a escalar el conflicto con Pedro Sánchez: lo llamó "cobarde" y lo 
acusó de "jugar para el kirchnerismo" 

 
El Presidente argentino ratificó que no va a dar marcha atrás con las acusaciones de 

corrupción contra su par español. Por el contrario, redobló la apuesta y lo tildó, entre otras 
cosas, de "totalitario". En la Rosada descartan una ruptura formal del vínculo diplomático, 
pero el conflicto sigue creciendo. Los empresarios españoles, críticos con el discurso de Milei, 
pidieron bajar el tono de la confrontación. La respuesta de Alberto Fernández. 

 
El agravio personal que Javier Milei le propinó a su par Pedro Sánchez desde suelo 

madrileño desató una tormenta perfecta. Pese a que en Casa Rosada descartaban este lunes una 
ruptura de las relaciones diplomáticas con España, durante las 24 horas que siguieron al 
discurso del libertario desde el púlpito de Vox, el conflicto no hizo más que seguir escalando. El 
Gobierno español retiró a su embajadora en el país, María Jesús Alonso Jiménez, y el propio 5 
Sánchez dejó trascender que podría llevar la disputa ante la Comisión de Asuntos Exteriores de 
la Unión Europea.  

 
Hasta las principales firmas españolas con intereses en la Argentina, entre 

ellas Telefónica y los bancos Santander y BBVA, repudiaron las declaraciones de Milei y lo 10 
acusaron de estar sobregirado. Lejos de dar marcha atrás, el presidente argentino redobló la 
apuesta y tildó a Sánchez de “cobarde” y “totalitario”, además de acusarlo de “jugar para el 
kirchnerismo”. 

 
“Sánchez me acusa a mí de entrometerme en sus asuntos internos, pero él jugó para Massa 15 

durante la campaña”, siguió disparando Milei una vez de vuelta en el país. Los motes de 
“totalitario” y “cobarde” contra su par español fueron acompañados por la ratificación de la 
acusación de "corrupta" que ya había vertido sobre su esposa, Begoña Gómez. Eso mismo había 
dicho —sin mencionarla directamente— desde el escenario de "Europa Viva 2024", el acto al 
que fue invitado por Vox, lo que derivó en la última escalada del conflicto. Como Milei también 20 
se refirió a Alberto Fernández como "asesor" de Sánchez, el expresidente salió a contestarle: 
“Necesita asistencia psicológica”, le espetó anoche. 

 
La obsesión personal de Milei con Sánchez ya había quedado expuesta con el bombardeo 

de retweets y likes que le dedicó mientras estaba a bordo del vuelo que lo trajo de regreso a 25 
Buenos Aires. Fueron más de mil en unas pocas horas. Casi todos de tono provocativo o de lisa 
y llana descalificación, como es ya una costumbre. Uno de ellos —posteado por Agustín Laje— 
retomaba la metáfora del castigo, que Milei ya había utilizado para pelarse con el gobernador 
de Chubut, Nacho Torres, y hablaba entre otras cosas de “paliza alevosa que se están comiendo 
los zurdos”. 30 

 
En el Gobierno, en tanto, negaron durante todo el lunes que el Presidente tenga planeado 

retractarse públicamente, tal le como pidió Sánchez. "Ellos atacaron primero", se defendían, en 
referencia a aquella frase de que Milei consume "sustancias", que salió en su momento de la 
boca del ministro de Transportes español, Oscar Puente. “¿Cómo le voy a pedir disculpas yo, 35 
si yo soy el agredido?”, dijo el propio Milei en la noche del lunes. 

 
"No está a la altura" 
El presidente del Gobierno de España, Pedro Sánchez, contraatacó asegurando que 

defenderá las instituciones de su país “de insultos y de difamaciones”. Fue durante su 40 
participación en el foro económico CREO, en Madrid. “Quien ayer habló no lo hizo en nombre 



del gran pueblo argentino. En cambio, lo que vivimos ayer en Madrid sí habla del riesgo que 
representa esta internacional ultraderechista para sociedades como la nuestra”, apuntó Sánchez. 
Y agregó que Milei “no ha estado a la altura” de la investidura. 

 45 
Sánchez contó durante todo el día con el apoyo de varios de los empresarios más 

importantes de España, que salieron en su defensa. El primero en hacerlo fue el titular de la 
CEOE —la homóloga española de la UIA—, Antonio Garamendi, quien rechazó 
“profundamente” las declaraciones de Milei, a quien acusó de estar “fuera de tono”. “No tiene 
ningún sentido que se ataque a nuestro presidente del Gobierno”, fustigó. 50 

 
Varios CEOs de empresas como Telefónica y los Bancos Santander y BBVA salieron a 

suscribir lo dicho por Garamendi y hasta pidieron retomar "la atmósfera de colaboración y 
diálogo constructivo" entre ambos países, "y no la contraria". Varios de ellos habían participado 
de un desayuno, el sábado, con el propio Milei. 55 

 
Sánchez también dejó trascender que llevaría la disputa ante la Comisión de Asuntos 

Exteriores de la Unión Europea. Su máximo responsable, Joseph Borrell, también había 
condenado a Milei. “La libertad política, la prosperidad, la cohesión social basada en la 
redistribución fiscal y el respeto en el debate público son pilares de la UE. Los ataques contra 60 
familiares de líderes políticos no tienen lugar en nuestra cultura: los condenamos y rechazamos, 
especialmente cuando provienen de socios”, disparó. 

 
"Hubo cosas peores" 
En Casa Rosada, algunos funcionarios intentaban bajarle le precio al conflicto. Una de 65 

las posturas que se escucharon durante todo el lunes era que lo dicho por Milei sobre Sánchez 
y su esposa "no es relevante", y hasta arriesgaban que la embajadora Alonso Jiménez, algún día 
"volverá". Si no lo hace, opinan, "sería irracional". 

 
En esa línea, en Casa de Gobierno recordaban —con cierta sorna— que al presidente de 70 

Colombia, Gustavo Petro, Milei le dijo "cosas peores" y que, si bien en ese caso el gobierno de 
Petro también llamó "a consultas" al embajador en la Argentina de ese país, Camilo Romero, 
luego la situación no pasó a mayores. En esa ocasión, en medio de una entrevista 
televisiva, Milei había dicho sobre el presidente Petro que era "un comunista asesino que está 
hundiendo a Colombia". 75 

 
Respecto del caso español, intentaron justificar a Milei con el argumento de que durante 

el acto de Vox "no mencionó a Sánchez con nombre y apellido", y que, en el contexto de 
próximas elecciones europeas, el PSOE está utilizando la situación para sus fines políticos, que 
es parte de las reglas de juego y que eso "está bien". 80 

[…]



ASESINATOS DE PERIODISTAS EN EL ÚLTIMO SEXENIO  

En contra de la política repetida ‘ad nauseam’ “nosotros contamos con otros datos”, los 
muertos, sus cuerpos, no son otros datos, son evidencias reales de uno de los grandes 

fracasos del Gobierno en turno 

Los cadáveres no mienten. Un muerto nunca será fake new. En los tiempos que corren no 5 
siempre es fácil diferenciar entre noticias verdaderas y falsas. Dicho embrollo ha existido 
desde tiempo atrás, pero ahora su vigencia es mayor. No se trata de la velocidad con la que 
en la actualidad viajan las noticias cuando se compara con lo que sucedía décadas atrás. El 
problema es mayúsculo: en ocasiones no es fácil diferenciar entre mentiras y verdades. Los 
medios de comunicación éticos intentan librar ese desaguisado. A su lado, influencers y 10 
páginas dedicadas a difundir mentiras pueden recibir más atención cuando se les compara 
con los medios tradicionales arropados por ética. 

Durante el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador han sido asesinados o desaparecidos 
periodistas y comunicadores. En contra de la política, repetida ad nauseam, “nosotros 
contamos con otros datos” los muertos, sus cuerpos, no son otros datos, son evidencias 15 
reales de uno de los grandes fracasos del Gobierno en turno: el asesinato de periodistas y 
comunicadores concatenado e incluso apoyado por la ausencia de justicia. 

¿Cuántos asesinos se encuentran en la cárcel? Imposible saberlo. La respuesta la tienen los 
agremiados a la Escuela otros datos. No compartir verdades crudas ha sido motto de este 
Gobierno. En el caso de comunicadores asesinados, los cadáveres no mienten. 20 

Pronto terminará el sexenio. Los datos de Reporteros Sin Fronteras, organización 
internacional, no neoconservadora, no fifí, no anti Andrés Manuel López Obrador, aterran: 
durante el actual sexenio 37 periodistas han sido asesinados y cinco están desaparecidos; los 
últimos, apuesto, han sido asesinados. En 2018, al iniciar su mandato, el presidente 
prometió acabar con los homicidios contra periodistas. No solo ha incumplido; durante sus 25 
celebérrimas matinés suele agredirlos mediante un discurso hostil amén de exponer a sus 
rivales. 

Si bien competir en este rubro es penoso, en este sexenio, tomando en cuenta a los 
desaparecidos, el total de muertos es de 42 o 43 según Artículo 19; la cifra supera a los 38 
asesinatos durante la presidencia del fugado Peña Nieto (2012-2018) y es menor al de Felipe 30 
Calderón (2006-2012), también fugado, cuyo triste récord, 51 homicidios, debe ser parte de 
su currículo sin menospreciar su amistad con Genaro García Luna. 

De acuerdo a Reporteros Sin Fronteras, “Andrés Manuel López Obrador deja, casi al finalizar 
su sexenio, un dramático balance, fruto de la normalización de la violencia contra los 
periodistas. No ha priorizado su protección y ha permitido una espiral de agresiones contra 35 
la prensa y un mayor número de ‘zonas de silencio’, erosionando el derecho a la información 
en el país”. 

Imposible no mencionar la sesión ¿Quién es quién en las mentiras de la semana?, espacio 
dedicado a desacreditar a la prensa. Dicha reunión se inició hace cuatro años y se repite cada 



miércoles. El leitmotiv es grosero: amén de estigmatizar, califica a los profesionales como 40 
maiceados, chayoteros —López Obrador dixit—, a los medios como prensa fifí, y prensa 
vendida. El mensaje es claro: acallar a la prensa. 

¿Es peligroso ejercer periodismo en México? No tanto, si se compara con Nicaragua o con 
Corea del Norte. Demasiado si se contrasta con la imagen y los principios repetidos hasta el 
hartazgo por los fundadores y pilares de la Escuela otros datos, ahora convertida en 45 
Universidad y religión para quienes militan en las aulas del Movimiento Regeneración 
Nacional. Los datos de Reporteros Sin Fronteras son contundentes: en 2022, fueron 
asesinados 57 periodistas en todo el mundo, 11 de ellos en México. Los cadáveres de los 
periodistas no mienten: no son otros datos, son muertos. 

Arnoldo Krauss, 13/05/2024, El País (edición México) 50 

 



ZAPATERO: “ESTOY A FAVOR DE LA AMNISTÍA, CABE EN LOS ORDENAMIENTOS DEMOCRÁTICOS” 

El expresidente socialista justifica los cambios de opinión cuando se está en el Gobierno 
y argumenta la conveniencia de una ley del perdón “en situaciones excepcionales”, como 

la vivida en Cataluña con el ‘procés’ en 2017 

José Luis Rodríguez Zapatero, expresidente del Gobierno socialista, ha realizado este lunes 5 
una defensa de la amnistía como una figura de los “ordenamientos democráticos”, aunque 
en “situaciones excepcionales”, como la vivida en Cataluña con el procés en octubre del 
2017. El expresidente ha insistido en una entrevista en Onda Cero en que se debe debatir 
sobre esta medida por algo “más profundo” que conseguir los votos que le faltan al 
candidato socialista Pedro Sánchez para lograr su investidura. “Estoy a favor de la amnistía. 10 
(...) La amnistía no es inconstitucional, y eso, si hay amnistía, lo dirá el Tribunal 
Constitucional”, ha manifestado Zapatero, que también ha justificado los cambios de opinión 
cuando se está en el Gobierno “por el interés general”. 

El expresidente socialista, que se volcó en la campaña electoral de las elecciones generales 
del 23 de julio, ha considerado que la última cita con las urnas “no salió mal” porque el 15 
objetivo era ver quién podía formar Gobierno. En contra de las manifestaciones del 
expresidente Felipe González o el exvicepresidente Alfonso Guerra, que cargaron contra la 
amnistía y la autodeterminación, las dos principales reclamaciones de Junts y ERC para 
apoyar la investidura de Pedro Sánchez, Zapatero ha argumentado los motivos por los que 
ve con buenos ojos la amnistía. No ha ocurrido lo mismo con la otra medida. “La 20 
autodeterminación no es compatible con nuestro programa, la amnistía, sí”, ha manifestado. 

(...) 

Zapatero se ha preguntado si ha habido en la trayectoria democrática de España alguna 
situación más excepcional que la vivida en octubre de 2017, después del golpe de Estado del 
23-F. “No”, se ha respondido. “Es la más excepcional, la más grave y la que más ha afectado 25 
a nuestra estabilidad, a nuestra convivencia”, ha añadido. (...) 

La entrevista a Zapatero ha girado en torno a la amnistía y la situación política en Cataluña y 
ha insistido en la necesidad de afrontar el problema. “Creo que se puede encarar, que se 
debe encarar. Lo que no se puede es mirar para otro lado. Todos hemos notado que ERC, sus 
posiciones, se han ido moderando, pero no conozco otra manera de prevenir, reencontrar, 30 
que no sea a través de la política, del diálogo, del tiempo, de la conversación”, ha añadido. El 
expresidente ha dado su “apoyo decidido” al “compromiso y la valentía” del líder socialista. 
“[Sánchez] está dispuesto a afrontar esta investidura para, si sale bien, que además sirva 
para encontrar una nueva mirada y un nuevo camino de reencuentro en Cataluña”. 

Zapatero ha considerado “muy importante” que haya un gobierno de coalición, que, en su 35 
opinión, ha aportado “un gran desempeño” y ha justificado los criticados cambios de opinión 
del presidente de Gobierno en funciones. “Cuando se está en el Gobierno, si hay que 
cambiar de opinión, se cambia, en el interés general”, ha manifestado. “Ahora se está 
acusando de que está intentando a toda costa ser presidente. (...) Lo que importa es que las 
cosas salgan bien para seguir haciendo unas políticas que te han confiado”, ha añadido. (...) 40 



“Es una política equivocada dejar que los conflictos, de una manera más o menos larvada, 
estén ahí. Y hay una responsabilidad del Estado”, ha manifestado. Zapatero ha explicado que 
en este caso la investidura se intentará obtener con un “programa político” que será “un 
programa de programas”, en referencia a las formaciones que apoyen a Pedro Sánchez. “Hay 
que sumar las peticiones, las propuestas de otras fuerzas políticas. Entender que es 45 
compatible con tu proyecto político y someterlo a la Cámara”, ha detallado. “Que dos 
partidos nacionalistas independentistas catalanes estén en ese proceso de la investidura es 
importante. Es positivo”, ha valorado. 

Juana Viúdez, El País, 16/10/2023 



El Ayuntamiento de Logroño cancela una función cómica criticada por Vox por 
“ridiculizar el aborto y el terrorismo de ETA” 

El PP justifica la decisión de suspender ‘Despotorre’, que ofrece una visión “feminista e 
irreverente”, asegurando que “no es adecuada para el público y el horario previsto”. Las 

creadoras de la obra califican la suspensión de “censura” 

 
El Ayuntamiento de Logroño, gobernado por el PP con mayoría absoluta, ha cancelado la 
representación de la obra teatral cómica Despotorre, de las actrices y guionistas Ane Lindane 
y Raquel Torres, programada para este viernes 31 de mayo tras las críticas del grupo municipal 
de Vox en la capital riojana, que asegura que el montaje “ridiculiza el aborto y el terrorismo de 
ETA”. 5 

El Consistorio logroñés, a través del concejal Miguel Sainz, argumenta que la decisión se debe 
a la “intención de adecuarse al horario y a un tipo de público familiar” que asistirá al parque 
Gallarza este viernes por la tarde, en el centro de la capital de La Rioja. El representante 
municipal ha negado que la sustitución de esta obra —un día antes de su representación— 
obedezca a las presiones de Vox, que había criticado previamente que “el Ayuntamiento de 10 
Logroño financie con dinero público una obra que ofende a las víctimas de ETA y se burla del 
aborto” y que lamentó la “insensibilidad” de los gobernantes. De hecho, tras la suspensión, la 
portavoz de la formación de ultraderecha en el Consistorio, María Jiménez, ha insistido en su 
perfil de la red social X (antes Twitter) en que, “gracias” a la labor de su partido, “los logroñeses 
no subvencionarán un show que hace apología del aborto y el terrorismo”. Despotorre, 15 
presentada como una comedia feminista, era parte del programa Cultura y Comercio (Cuco), 
organizado por la Cámara de Comercio y que promueve el Ayuntamiento. Ahora se 
representará, en su lugar, el monólogo de humor Si yo fuera rica, de Elena Somovilla. 

El PSOE de la capital riojana niega que este cambio se trate de un “error de programación”, y 
lo califica directamente de “censura”. “Con esta decisión, el PP legitima la política de Vox y 20 
ha cedido a sus presiones y ha comprado su discurso”, afirman los concejales socialistas Luis 
Alonso y Carmen Urquía. El Partido Riojano dirige, por su parte, sus críticas al alcalde de la 
ciudad, Conrado Escobar. Su portavoz, Rubén Antoñanzas, ha recordado en X que “como otras 
veces, Vox señala y Conrado Escobar ejecuta”. “La censura cultural fascista nos lleva a un 
retroceso nunca visto en décadas. No son Vox, pero quieren ser como ellos. Les molestan las 25 
mujeres”, ha afirmado también en el antiguo Twitter la portavoz de Podemos-IU, Amaia Castro. 

Las autoras y protagonistas de la obra, Raquel Torres y Ane Lindane, consideran una “injusticia 
esta censura por motivos políticos”. Torres sostiene que es “de risa” que les acusen por 
“apología del terrorismo”, en declaraciones a la Cadena SER de La Rioja, donde ha asegurado 
que, antes de reprogramarlas, recibieron llamadas del Ayuntamiento en las que les avisaban de 30 
que si no les mandaban el guion del espectáculo, se lo cancelaban. “Es evidente que jamás han 
visto ninguno de nuestros bolos y nuestras actuaciones en directo”, ha añadido, en un vídeo de 
Instagram, Lindane sobre este espectáculo que tenían cerrado “desde hacía siete meses”. En 
otro vídeo, ironiza sobre la “censura” en un banco pintado con los colores de la bandera de 
España y con una camiseta en la que se lee: “Putas y zorras contra el capitalismo”: “Si 35 
necesitabais alguna prueba más de que el PP sigue anclado en 1939, esta es la definitiva”. 
 
Se trata de la primera vez que se censura Despotorre en los tres años que lleva representándose 
en diferentes ciudades españolas, entre ellas Logroño, donde llegó por primera vez el año 



pasado a la Sala Negra. De hecho, este espacio de titularidad privada ha vuelto a programar el 40 
espectáculo el 1 de junio, justo un día después de cuando estaba prevista su representación para 
todos los públicos y de forma gratuita en el centro de la capital riojana en el marco de este 
festival teatral. Ellas describen su obra como un espectáculo que ofrece una visión “feminista e 
irreverente”: “Unidas en una visión feminista de la comedia y libres e irreverentes en el humor 
dan forma a este espectáculo que no deja indiferente a nadie, sobre todo a los que no estén 45 
acostumbrados a ver a dos mujeres haciendo chistes, explicando por qué el machismo estriñe o 
lo difícil que es alcanzar los cánones físicos impuestos, pero sin parar de hacer reír al público”.



‘Dios, patria, Yunque’, una disección de la secta ultracatólica de extrema derecha 
y su presencia en la política 

El periodista especializado en extrema derecha Miquel Ramos estrena un podcast sobre 
El Yunque, en el que analiza hasta dónde llega la influencia de esta secta. Durante cinco 
episodios, y acompañado de teólogos e investigadores independientes, analiza los orígenes de 
la organización ultracatólica y su papel en el auge de la extrema derecha. 

Hace una década quedó probada en sede judicial la existencia de la secta ultracatólica y 
de extrema derecha El Yunque. A pesar de ello, todavía hoy sigue siendo una organización 
prácticamente desconocida y opaca. De inquirir en sus orígenes, en su funcionamiento y en el 
papel crucial que ha jugado para el auge de la extrema derecha en los últimos años, se encarga 
el periodista Miquel Ramos en el podcast Dios, patria, Yunque, que se ha estrenado este lunes 5 
26 de febrero. 

El trabajo es una creación de Podium Podcast que analiza “los tentáculos en el poder de 
esta secta internacional que opera en toda América Latina y en España: algunos nombres 
propios de esta organización secreta ahora ostentan cargos públicos”. 

¿Qué es exactamente esta secta y hasta dónde llega su influencia? 10 

Dios, patria, Yunque es una serie original que revela testimonios inéditos de exmiembros 
de la organización secreta con origen en México y que opera desde hace décadas en España con 
el objetivo, según su propia definición, de “imponer el reinado de Cristo en la sociedad por 
cualquier medio”. 

Afirman desde Podium Podcast que “los laicos son los protagonistas de la serie y permiten 15 
revelar quiénes están detrás de la secta, hasta qué lugares en el poder han llegado sus miembros 
y qué relación tienen con determinados partidos políticos”. 

El periodista especializado en extrema derecha y colaborador de La Marea, Miquel 
Ramos, responderá a todas estas cuestiones a lo largo de cinco episodios. Con la colaboración 
de teólogos e investigadores independientes, “analiza los orígenes de la organización, ahonda 20 
en su papel en el auge de la extrema derecha en todo el mundo y trata de arrojar luz sobre uno 
de los hechos más inquietantes del panorama social y político”, señalan desde PRISA Audio. 

Los testimonios “describen siniestros ritos de iniciación, captación de menores, el 
desarrollo de campamentos paramilitares y la trascendencia de un juramento que persigue a 
cualquiera de sus exmiembros de por vida. No obstante, lo más inquietante de la serie acaban 25 
siendo las revelaciones de sus vínculos con todo tipo de grupos de extrema derecha de muy 
distintos credos y países”. 

«El Yunque ha llegado a cotas de poder inauditas» 

En conversación con lamarea.com, Ramos asegura que se ha extendido la idea de que 
«son una pandilla de taraos, que tienen sus ritos y ya está, pero obviamos lo principal: que sus 30 
objetivos son políticos». El Yunque, agrega, «ha alcanzado cotas de poder inauditas. Son 
actores de una agenda reaccionaria, y no están solos, hay complicidades políticas, judiciales, 
mediáticas, empresariales. No es una conspiración, son nombres propios, y el peligro es que su 
agenda la están aplicando otros que no son miembros de El Yunque». 



De hecho, añade, «actualmente están perfectamente identificados, se sabe dónde están, 35 
cómo se mueven, qué personajes orbitan alrededor». El problema, defiende el investigador, es 
que «la Iglesia no ha hecho todo lo que debería para cortarles las alas y la Justicia considera 
que no hay materia para ir más allá». 

Ramos afirma que en Dios, patria, Yunque expone un problema acompañado de otra 
mucha gente que, «desde distintos puntos de vista y posiciones, discrepantes en muchos 40 
aspectos, estamos de acuerdo en que esto es un peligro para la democracia y los derechos».  

«Es una secta integrista y tiene capacidad para decidir políticas en este país», subraya el 
periodista, «y eso hace saltar las alarmas, pero no sólo dentro del sector laico y progresista. 
Gente liberal sabe del peligro que entraña que gente de esta organización acceda a tanto poder, 
y a veces el poder no se consigue con un cargo, sino con que se aplique su agenda». 45 

Un nuevo episodio cada lunes 

El primer episodio, El silencio, está disponible desde este 26 de febrero, y los siguientes 
se publicarán cada lunes hasta abril. Dios, patria, Yunque arranca situando la actuación de El 
Yunque en muchos de los capítulos recientes de la historia política española en los que la secta 
ultra ha tenido un papel preeminente al introducirse en movimientos conservadores religiosos. 50 

Algunos miembros destacados de la Iglesia católica, alertados por las acciones de esta 
organización y su penetración en el movimiento asociativo de las familias cristianas, encargaron 
un informe que revela que, efectivamente, El Yunque funciona como una secta. 

 



La gestión en Ambiente: una agenda inexistente, el mercado para regular la deforestación y la
revisión del cambio climático

Martín De Ambrosio, La Nación, 21/05/2024

Para el gobierno argentino, el cambio climático no es de origen humano; es más, no se debería
hablar siquiera de “cambio climático”. “La posición del Presidente respecto del cambio climático es
que no es cambio climático,  sino que es impacto climático,  alteraciones climáticas,  variaciones
climáticas”, definió la subsecretaria de Ambiente,  Ana Lamas, acompañada por el secretario de
Turismo, Deportes y Ambiente, Daniel Scioli, durante una charla con miembros de la Red Argentina
de Periodismo Científico ayer por la tarde.

En su momento, el presidente Javier Milei había dicho que el cambio climático era un invento del
socialismo, pero eso no constituye “una negación al tema”, abundó Lamas, “sino que (Milei) está
enrolado con los científicos que creen que no está todo derivado de la acción antrópica [humana].
[...] Pero de todos modos vamos a seguir con los compromisos internacionales que la Argentina
firmó en su momento. Seguimos adelante e incluso vamos a tener una reunión del gabinete nacional
de cambio climático, aunque no hay fecha aún”, dijo Lamas.

La  afirmación  oficial  contradice  la  evidencia  científica  disponible  y  ratificada  en  numerosos
informes de expertos y consensos como los del Panel Intergubernamental de Cambio Climático
(IPCC) que la Argentina integra, así como diversos tratados firmados por el Estado nacional; por
ejemplo, el Acuerdo de París, en el que […] la Argentina piensa quedarse, según se afirmó también
ayer. La explicación es que “si nosotros no nos ponemos a tiro con (la reducción de emisiones de)
los gases de efecto invernadero, se nos cierran muchísimos mercados”, afirmó Lamas. […]

Durante el encuentro de ayer, Lamas […] dijo que no tenía una agenda de cuatro años todavía al
mando de la subsecretaría porque “hay muchas cosas para decidir aún”. Por ejemplo, respecto de
los  créditos  y  la  cooperación  internacional,  como  los  que  el  exministerio  tenía  con  el  Banco
Interamericano de Desarrollo (BID). “Se está reestructurando todo eso, hoy no podemos disponer
de esos fondos como antes, porque el Ministerio de Economía los reestructura (sic), así que no
podemos tener un plan de cuatro años”, informó Lamas.

Los funcionarios nacionales también dijeron que no se van a privatizar los parques nacionales ni
otros  organismos  relacionados  con  el  estudio  y  cuidado  del  ambiente.  “Son  suposiciones,
elucubraciones [...]”, dijo Scioli. “Cuando se termine de aprobar la Ley Bases, de una u otra manera
se avanzará sobre los temas pendientes, se busca una optimización de fondos”, detalló al responder
en particular por el Instituto Argentino de Nivología, Glaciología y Ciencias Ambientales (Ianigla).
[…]

Explotación del mar

Por otro lado, Lamas y Scioli dijeron que la secretaría aprobará todos los pedidos de explotación del
mar argentino a través de plataformas offshore, como la que planea y ejecuta la empresa estatal
noruega Equinor. […] “Queremos ser una máquina de facilitar procesos productivos”, afirmó Scioli.
Respecto de la resistencia de algunas autoridades locales,  como el intendente de Mar del Plata
Guillermo Montenegro, quien en 2022 presentó un recurso de amparo para detener la exploración,
Scioli indicó que es un error creer que la explotación petrolera choca con la idea turística de la
ciudad: “A veces la información que va llegando no es buena, pero no hay interferencia [con el
turismo], la plataforma de Río de Janeiro se ve a simple vista y no contamina, está probado, y las
playas están llenas”, dijo el exgobernador bonaerense y exvicepresidente por el kirchnerismo.
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Lamas, por su parte, agregó que cuando Montenegro se dio cuenta de la implicancia económica del
proyecto cambió de opinión y “hasta el intendente de Necochea [Arturo Rojas, de Nueva Necochea,
un partido vecinal] está preguntando por el offshore porque lo quiere por el rendimiento económico;
es que, cuando se informan, cambian la posición”, remarcó la funcionaria, que es abogada egresada
de la Universidad de Buenos Aires. La licencia social no es eso, sino la audiencia pública, agregó
respecto de las quejas y movilizaciones que se suceden en Mar del Plata en resistencia por los daños
que provoca al ambiente la exploración.

Por último, se tocó el tema de la deforestación, en el que Argentina muestra una de las tasas más
altas del mundo pese a la sanción de la Ley de Bosques en 2007, que nunca tuvo el presupuesto que
la misma ley marcaba. Lamas sostuvo que “cada provincia hace su ordenamiento territorial como
mejor  le  parezca,  como  Nación  solo  podemos  hacer  un  ordenamiento  estratégico  y  estamos
pensando en hacerlo. Ahora cada una se mueve suelta, sin saber lo que hacen al lado”, dijo respecto
del  polémico  reordenamiento  territorial  que  hizo  Chaco  y  que,  según  diversas  organizaciones
ambientales, viola la Ley de Bosques, cuya tutela corresponde a la subsecretaría de Lamas. Sin
embargo, ella confía en que se solucionará sin mayor intervención. “El mismo mercado va a llevar a
no deforestar: el reglamento de la Unión Europea es que, si deforestás, no te compran cuero ni soja.
Por ahora Chaco puede hacer lo que quiere”, concluyó.
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Quién cobra y quién paga el turismo en Andalucía

TRIBUNA: David Bollero, Público.es, 30/05/2024

En Europa hay cerca de 140 ciudades en 20 países que cobran algún tipo de tasa turística. No
sucede así en ninguna de las ciudades andaluzas, a pesar de que localidades como Sevilla, Granada
o  Málaga  son  algunos  de  los  principales  destinos  turísticos  europeos,  registrando  ya  graves
problemas en materia de convivencia y habitabilidad. Tras reunirse esta semana la Consejería de
Turismo de la Junta de Andalucía, la Federación Andaluza de Municipios y Provincias (FAMP) y la
Confederación de Empresarios de Andalucía (CEA), han descartado la posibilidad de imponer tal
tasa. ¿Notan la ausencia de alguien en esa reunión? Efectivamente, de las diferentes federaciones de
asociaciones de vecinas y vecinos de Andalucía, que son quienes pagan los platos rotos. 

Las tasas turísticas suelen aplicarse sobre el precio del lugar en el que se pernocte, ya sea hotel,
apartamento turístico, camping, etc. La finalidad principal es ayudar a los ayuntamientos a costear
los servicios públicos que han de prestarse a un incremento masivo de personas para el que el
municipio receptor no está debidamente dimensionado.  

Como sucede con las emisiones de CO2, la tasa turística no ataja el problema de raíz, que es el
turismo insostenible de masas. Si en el caso de la emergencia climática, pagar por emitir más gases
de efecto invernadero no mejora la calidad de nuestro medio ambiente, en el caso del turismo,
tampoco esta tasa resuelve los graves problemas habitacionales y medioambientales que provoca la
llegada de millones de turistas. Ayuda, eso sí, a paliar los efectos, pero no los reduce en absoluto. 

Dicho esto, la principal conclusión de los asistentes a la reunión que, a fin de cuentas, son quienes
se lucran con el turismo, es que imponer una tasa turística sería prematuro. No es así, confunden el
hecho de que ellos llegan tarde a valorar cómo el turismo está cambiando la identidad de nuestras
ciudades y expulsando a sus vecinas y vecinos, con que la tasa sea prematura. Tan tarde llegan y tal
es su ejercicio de cinismo que sacan pecho por querer poner en marcha ahora un observatorio para
la sostenibilidad turística local en Andalucía con objeto de comenzar a valorar los efectos de este
turismo depredador que agota nuestros recursos y servicios públicos. 

Temen que gravar el turismo tenga un efecto negativo en la llegada de turistas. Ojalá fuera así, dado
que ciudades como Málaga han superado los límites racionales de acogimiento, pero no es el caso.
[…] Sus argumentos se instalan en la visión catastrofista de una caída del turismo y, por tanto, de
sus ingresos. Mentira. La realidad nos dice que este tipo de tasas no desincentiva la llegada de
turistas. De hecho, en ciudades como Lisboa el turismo se ha disparado un 5% y el gobierno luso ha
decidido incrementar la tasa de 2 a 4 euros. 

¿De veras nos quieren hacer creer que con unas tasas que rara vez superan los 4 euros va a caer el
turismo? Si en ciudades como Málaga eso es lo que cuesta ya una cerveza; ahí no escatiman en
subir  los  precios.  En el  caso  español,  las  únicas  Comunidades  Autónomas  que  aplican  la  tasa
turística son Cataluña y Baleares y en absoluto han visto perjudicado su turismo (de hecho su
población se rebela). […]  

La alternativa que se le ha ocurrido al consejero de Turismo, Cultura y Deporte, Arturo Bernal, ha
sido acabar con la gratuidad de los museos gestionados por la Junta de Andalucía, poniendo un
precio por entrada de 8 euros. Se explican ahora, aún más, porque en la reunión en la que se reparte
el pescado no estaban invitadas las federaciones de asociaciones de vecinas y vecinos, ¿verdad?
[…]
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Esta mercantilización de la cultura, que trae el sello del copago que tanto gusta a la derecha, está
destinada a pagar la cuenta de quienes llenan los bolsillos de los empresarios. Ni más, ni menos, con
el agravante de que lo que en realidad hace es restringir el acceso a la cultura a los sectores de la
población más desfavorecidos que también quieren disfrutar de los tesoros de su ciudad.  

Bernal tiene, incluso, la desfachatez de afirmar que "lo que no se paga no tiene valor" para justificar
esta infamia que, además, pretende imponer sin pasar siquiera por el pleno de la Junta. […] No
resolverá el problema de esta masificación que la Junta de Andalucía, lejos de querer controlar, está
incentivando  con  continuas  campañas  y  privilegios  a  la  hostelería,  como  excluirles  de  las
restricciones al consumo del agua en plena sequía. 

Merecemos mejores gobernantes y, sobre todo, que escuchen a todas las voces y no sólo a quienes
se lucran a costa de que los servicios públicos y derechos esenciales como la vivienda se vayan por
el sumidero de basura que deja tras de sí el turismo depredador. 
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EL HUEVO DE LA SERPIENTE 

Durante décadas apenas hubo mensajes eurófobos en España, pero con la extrema derecha 
en las instituciones y cada vez más medios intentando llamar la atención, esos mensajes 

empiezan a normalizarse 

Europa vota en 10 días para decidir el rumbo de este continente viejo y cansado, que mira 5 
cómo el huevo de la serpiente podría eclosionar en cualquier momento. La Europa política se 
puso en pie para evitar que los europeos volviéramos a matarnos por decenas de millones, 
como habíamos hecho dos veces durante la primera mitad del siglo XX. El proceso es lento, 
requiere equilibrios políticos de muy difícil encaje, decepcionantes en muchas ocasiones. A 
unos les parece que va demasiado lejos y demasiado rápido. A otros, que no se mueve. Los 10 
españoles hemos sido durante décadas de los más europeístas, porque la Unión Europea fue el 
faro que nos guio para salir de las tinieblas del franquismo, cuatro décadas después de que 
nuestros vecinos acabaran con sus fascismos. Ese retraso hace que nuestra relación con 
Europa sea distinta. También el no tener la culpabilidad histórica del Holocausto y del 
colaboracionismo con los nazis, pero tampoco la vitamina democrática de haberlos depurado 15 
tras la guerra. No somos, como italianos o portugueses, antifascistas como requisito 
indispensable para ser demócratas. 

Tal vez fuimos, durante las primeras décadas como miembros del bloque, ingenuamente 
europeístas. Ahora, cuando somos un miembro maduro de una unión que empieza a necesitar 
que tengamos un peso cada vez mayor, vemos llegar la ola parda, también al periodismo. 20 
Durante décadas apenas hubo mensajes eurófobos, pero con la extrema derecha en las 
instituciones y cada vez más medios flaquitos intentando llamar la atención, esos mensajes 
empiezan a normalizarse. 

Esta Unión Europea no sirve a la horda reaccionaria más allá de la derecha tradicional porque 
no le ayuda a hacer lo que ella es incapaz de hacer, tumbar al Gobierno. O porque cuando en 25 
la mayoría de los medios se vende un discurso falso que dice que España es un infierno fiscal, 
Bruselas recuerda que España debe en realidad recaudar más. No les gusta porque no tumbó 
ya la ley de amnistía, no bloqueó fondos y validó reformas como la laboral o la de las 
pensiones. Bruselas hubiera querido una ley de amnistía con consenso, como hubiera querido 
una respuesta más política y menos judicial al procés catalán, pero sabe ver los equilibrios 30 
políticos de cada momento. 

Esta Europa es antipática cuando tu plan es la involución. Y contra eso vale todo, también la 
mentira y la siembra de la semilla eurófoba. Jesús Cacho, mandamás de Vozpópuli, publicó 
este pasado domingo un resumen perfecto de la decepción de los reaccionarios. Cacho reúne 
los bulos clásicos: que la Unión asumió nuevas competencias que en realidad no asumió, que 35 
va hacia “un federalismo controlado por unas elites burocráticas cada vez menos democráticas 
(son elegidas de la misma forma que hace 40 años) y más alejadas de los intereses del 
europeo medio”. Cacho asegura que la legislación europea “se impone a los Estados 
miembros” (es mentira, estos siempre tienen la última palabra), que esa “burocracia no deja 
de crecer” (en realidad los sindicatos de la función pública europea llevan años denunciando 40 
que los gobiernos encargan cada vez más tareas a la Comisión sin que esta tenga más 
recursos) o que una materia de “tanta importancia como la inmigración ilegal debería ser 
competencia de los Estados miembros” porque “son los españoles los que cuentan con la 
legitimidad necesaria para decidir quiénes, y en qué condiciones, están autorizados a entrar en 



España”. Y así es. El Gobierno español es libre de repatriar al inmigrante irregular que 45 
considere conveniente sin que las autoridades europeas tengan nada que decir al respecto. 
Puede incluso mandar a la Guardia Civil a darles de hostias en la valla de Melilla y tirarlos al 
lado marroquí y los comisarios europeos mirarán hacia otro lado. España puede conceder el 
90% de las solicitudes de asilo o el 10% y la Comisión Europea tampoco tendría nada que 
hacer, le gustara más o menos. Cacho repite los bulos de los negacionistas climáticos (“nuevo 50 
comunismo travestido de ecologismo”) o de quienes alegan que existe un plan para poner en 
marcha una economía del decrecimiento. 

¿Por qué esta eurofobia? Porque esta Europa liberal y progresista, que intenta todavía evitar el 
zarpazo de la bestia parda, es el último dique contra sus tentaciones involucionistas. 

Idafe Martín Pérez, El País, 30/05/2024, Columna 55 



 
 

Lula pide a Maduro “una amplia presencia de observadores internacionales” en las 
elecciones de Venezuela 

El presidente de Brasil conversa con su homólogo venezolano una semana después de que 
Caracas cerrara el paso a la misión fiscalizadora de la UE 

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, ha conversado este miércoles por 
teléfono con el venezolano, Nicolás Maduro, y le ha insistido “en la importancia de contar 
con amplia presencia de observadores internacionales” en las elecciones presidenciales 
convocadas para el 28 de julio, según una nota oficial de la Presidencia brasileña. Lula, que 
esta semana habló también por teléfono con su homólogo español, Pedro Sánchez, también ha 5 
recalcado la necesidad de cumplir los acuerdos de Barbados entre el Gobierno y la oposición, 
que sentaron las bases para la celebración de unos comicios con garantías democráticas. El 
chavismo revocó recientemente la invitación a la misión de observación de la Unión Europea, 
la más robusta de las previstas. 

El líder de la izquierda brasileña urge al líder del chavismo a aclarar las condiciones en 10 
las que se celebrarán los comicios, para los que quedan menos de dos meses. 

El jefe del Parlamento venezolano, Jorge Rodríguez, principal operador político del 
chavismo, ordenó retirar la invitación a la UE, lo que echó por tierra la visita de exploración 
que ya había hecho una misión de la UE el mes pasado. Fue una respuesta iracunda a la 
decisión europea de levantar las sanciones individuales contra el actual presidente del Consejo 15 
Nacional Electoral, Elvis Amoroso, y otros tres funcionarios mientras mantenía las 
restricciones contra otras 50 personas relacionadas con el Gobierno de Maduro. Venezuela 
interpretó lo que parecía ser un gesto de buena fe como una coacción. Amoroso acusó a la UE 
de injerencia y condicionó al levantamiento total de las sanciones que sus observadores sean 
bienvenidos en futuras elecciones. La observación electoral europea parece haber quedado 20 
enterrada. 

Los movimientos diplomáticos en torno a los comicios se multiplican. El presidente 
colombiano, Gustavo Petro, lidera una iniciativa para que el chavismo se comprometa a 
aceptar el resultado, sea el que sea. Como suele repetir el presidente brasileño, que gane el 
mejor y quien pierda se regrese a casa a preparar la próxima campaña, como hizo él mismo 25 
hasta que ganó. 

La campaña electoral venezolana está a pleno vapor con la líder de la oposición, la 
vetada María Corina Machado, protagonizando mítines por aquí y por allá mientras el 
candidato que aparece en las papeletas como principal adversario de Maduro, el diplomático 
Edmundo González Urrutia, mantiene un perfil público más bajo. 30 

En la conversación entre Lula y Maduro, el primero también ha reiterado su deseo de 
que las sanciones contra Venezuela “sean levantadas, de modo que contribuyan a que el 
proceso electoral pueda seguir adelante en un clima de confianza y entendimiento”. 

La palanca para movilizar a Maduro a ceder espacios han sido las sanciones 
petroleras, cuya flexibilización terminó el 31 de mayo pasado, luego de que Estados Unidos 35 
considerara que no se estaban haciendo suficientes esfuerzos para celebrar unas presidenciales 



democráticas. Washington, sin embargo, no volvió al régimen cerrado. En cambio, está 
autorizando licencias específicas a empresas extranjeras para hacer negocios con la petrolera 
estatal PDVSA. 

Al llegar al poder, en 2023, Lula convocó a Maduro a una cumbre de presidentes 40 
sudamericanos con el ánimo de allanarle el camino para que Venezuela saliera del ostracismo. 
Pero luego vinieron varios asuntos que han irritado al brasileño. Lula fue claro al expresar su 
disgusto por el veto chavista a Corina Yoris, el primer reemplazo de Machado una vez 
confirmada la inhabilitación. Y antes, también criticó las maniobras del presidente venezolano 
para generar tensión y un cierre de filas nacional en torno a la disputa del Esequibo, un 45 
territorio ubicado en Guyana cuya soberanía reclama. 

Lula ha enviado una embajadora a Caracas, tras el congelamiento de las relaciones 
durante el mandato de su predecesor, Jair Bolsonaro, y ahora quiere reactivar las relaciones 
comerciales con el país vecino, lo que puede beneficiar a los estados amazónicos fronterizos. 

El Acuerdo de Barbados mencionaba específicamente las misiones de la UE, la del 50 
Centro Carter y la de Naciones Unidas, como una mínima garantía de observación amplia. 
Cerrado aparentemente el camino para los primeros, la presencia de los otros dos organismos 
sí fue aceptada por el chavismo. Se espera también a otras organizaciones como la 
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), la Comunidad del Caribe 
(Caricom), el Panel de Expertos de la ONU o la Unión Africana, entre otros. 55 


